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中中国国冰冰球球
探探索索““多多模模式式””发发展展

冬奥会最重
的金牌无疑是冰
球项目 ， 在冬季运动
中， 冰球的地位类似于夏奥会的足
球和篮球。 中国冰球曾有过短暂的
辉煌， 但目前在世界范围内还排不上
号。 中国冰球能否利用主办冬奥会的
契机实现 “跨越式” 发展， 现在还不
能给个定论， 至少中国的冰球人正在
努力探索。 下面这两则冰球新闻就告
诉我们， 中国冰球正在采取 “多模式”
发展的方式， 俱乐部化和青训都在积
极建设中。

本市青少年冰球联赛开展火热

在3月25日落幕的2017-2018 “北
汽集团” 杯北京市青少年冰球俱乐部
联赛再一次创造了新的纪录， 本届联
赛共有来自29个俱乐部的近3000名青
少年运动员参赛， 是历届联赛中参与
人数最多、 规模最大的一届。 在北京
市冬季运动管理中心主任颜纳新看来，
火热的青少年冰球运动如何能够成为
高水平冰球运动的基础， 是下一步北
京市需要着力解决的。

颜纳新坦承， 虽然北京在青少年
层面冰球普及推广做得很好， 打冰球
的孩子越来越多， 但是随着年龄的增
长 ， 小球员们都会遇到一个 “天花
板”。 他说： “应该说北京在U12年龄
段的水平还是比较高的， 但是再长大
就会因为各种原因限制了发展。 冰时
（上冰时间）、 系统的训练体系这些都
跟不上。 所以有的小球员选择了出去
打球， 也有的甚至就放弃了。”

北京市青少年冰球俱乐部联赛分
为U8、U10、U12和U14四个组别，而更
高年龄段的联赛还没有形成。 因此小
球员们打到了14岁就面临着没有队伍
可以参加，没有比赛可打的局面。对此，
颜纳新表示，接下来北京就要着重建立
起从小学到高中甚至高校的冰球联赛
体系。 他说：“将来要规划从初中、高中
甚至到北京高校冰球联赛这样的一条
龙体制， 打造完整的青少年培训体系。
除了俱乐部联赛之外，北京市教委和体
育局还开展了北京市校际冰球联赛，规
模也是一年比一年大，去年有99支队伍
参加。 我想如果北京市学校的队伍，特

别是初中和高中的队伍能够长期稳定
下来，再加上高校冰球队的成熟，这将
对整个青少年的培训体系起到很好的
推动作用。 ”

颜纳新说， 他理想中打冰球的孩
子会有这几条出路， 一种就是四级联
赛建立起来以后， 可以去大学校队打
球 ； 第二种是可以选择进入北京队 ，
成为一名专业球员， 当然也可以选择
出国留学， 此外， 当中国冰球职业联
赛体系成熟之后， 还可以选择成为职
业球员。 他说： “我觉得应该为孩子
们铺设这么多条路才能够形成一个良
好的青少年培训氛围。”

颜纳新表示， 作为2022年冬奥会
的东道主， 不光冰球， 北京市在各个
冬季项目上都在发力。 他说： “冬奥
会正式进入了北京时间。 接下来北京
要广泛开展群众冰雪运动， 大力营造
迎冬奥的良好社会氛围。 大力发展提
升北京各个项目的竞技冰雪的实力 。
这是在自己家门口的冬奥会， 我们力
争为国家输入更多的优秀冰雪人才 ，
贡献更多的北京力量。”

颜纳新透露，从竞技冰雪的角度北
京还要继续加大走出去， 请进来的力
度。 他说：“一方面我们要继续派队伍
去外面交流，‘与狼共舞’，另外我们还
要扩大外训的规模和项目，花样滑冰、
短道速滑、冰壶都要安排有潜质的运动
员教练员去冰雪强国提高水平。”

国家俱乐部模式效果初现

所谓国家俱乐部模式， 即国家队
升级为 “国家俱乐部 ”， 队伍长期集
中、 队员优胜劣汰， 密集参加世界高
水平联赛， 最终实现以赛代练的目标。

北京时间3月26日凌晨， 在加拿大
多伦多进行的加拿大女子冰球联赛
（CWHL） 总决赛中 ， 深圳昆仑鸿星
女子冰球队1:2不敌加拿大万锦迅雷队
获得亚军。 作为国家俱乐部模式的尝
试 ， 深圳昆仑鸿星女子队的出色表
现， 也表明冰雪运动发展的新思路正

在成形。 在备战北京冬奥会的大背景
下， 去年6月， 昆仑鸿星冰球俱乐部宣
布以深圳龙岗为主场，以国家俱乐部模
式组建了深圳昆仑鸿星和深圳万科阳
光两支女子冰球队。 除了日常运营球
队外，俱乐部还要负责国字号球员的赛
训工作。 所谓国家俱乐部模式，即国家
队升级为 “国家俱乐部”， 队伍长期集
中、队员优胜劣汰，密集参加世界高水
平联赛，最终实现以赛代练的目标。 两
支球队去年成立的同时，也宣布正式加
盟加拿大女子冰球联赛。

加入国际联赛， 可以弥补此前赛
事单一匮乏、 对抗强度低的短板。 中
国女子冰球队老将、 深圳昆仑鸿星女
子冰球队助理教练孙锐说， 国家队球
员与国外优秀的球队切磋、 锻炼， 能
提升竞技能力。 由于跨区域参赛， 球
队人员构成上是国际化的。 诺拉·拉蒂
是深圳昆仑鸿星队的球员， 也是芬兰
国家女子冰球队的选手。 收获平昌冬
奥会铜牌的诺拉没有回芬兰， 而是从
平昌直接返回深圳备战。 与高水平外
籍球员共同作战的经历， 让中国球员
不断进步。 深圳昆仑鸿星女子冰球队
球员刘智新认为， 与外援在一起训练
与交流， 是一个共同提升的过程。 参
加加拿大女子冰球联赛， 意味着需要
长途奔袭作战， 这曾令外界产生疑虑。
经过一个赛季， 深圳昆仑鸿星队以21
胜7负的成绩获得常规赛亚军挺进季后
赛， 16号凯莉·史塔克还获得常规赛最
佳射手称号。 长距离作战并未影响球
队水平的发挥 。 气候原因一度是冰
雪运动在南方发展的最大障碍。 在刚
来深圳时 ， 史塔克认为天气比较湿
热 ， 较难保持冰面坚硬。 如今， 史塔
克认为气候并没有真的成为困扰， 而
且最重要的是， 深圳 “有很多冰球的
粉丝”。

本赛季， 两支球队
共有 21场主场比赛 ，
每场比赛的观众人数
都在 2000人左右 。
3月4日的最后一个

深圳主场， 现场观众人
数更是超过3000人 。 一

支战绩优秀的城市主队， 同时
也是国家队， 当这些因素叠加
在一起时， 一个关注冰球运动
的观众群体也在慢慢形成。 但
与足球、 篮球等传统项目相比，
冰球在南方的群众基础还有很大提升
空间。 借助 《北京2022年冬奥会和冬
残奥会中小学生奥林匹克教育计划 》
的实施， 冰球项目的推广也迎来利好。
俱乐部负责人表示， 将选派优秀球员
到深圳中小学教授冰球， 同时举办青
少年比赛和青少年冰球短训营。 联赛
落幕意味着球队迎来调整休息期。 而
对于中国女子冰球队， 5月初的2018年
世界冰球锦标赛， 将成为检验她们联
赛成果的试金石。 据新华社


